
! ! ! !今年初在日本东京参观了太田纪念美术馆，这
是一家专门收藏浮世绘的私人美术馆，我去参观时
正在展出明治维新 !"# 周年纪念展“幕末·明
治———激动人心的浮世绘”。在看这个展览的过程
中，我竟然想到了海派绘画，两个画派在我的脑海
中隔空相会，连我自己一时也感到惊奇，但细细想
来，两者确实是有某些相似之处。

浮世绘是一种平民艺术，它脱离了幕府、武士
阶层，改变为亲近庶民。海派绘画也是如此，它离开
了宫廷画、文人画，转而关注起市民的艺术欣赏爱
好。因为两者都是平民艺术，所以带有一种与生俱
来的民间、民俗的气息。在日本，尽管有许多绘画名
家参与了浮世绘的创作，但是对于“正统”的画坛而
言，浮世绘时有被一些人认为是庸俗的艺术。同样，
“海派”这个名称最初的含意也不高雅，它原是指对
外来的东西择需而用的实用主义，故而“海派”在一
段不算短的时间里是作为贬义词使用的。但是两者
在追求变革，面向社会，服务民众等这些方面却是
共同有着积极意义的。

海派绘画的先驱多为擅长花鸟、人物画的创
作，对中国画的发展，比如色彩、审美等方面具有一
定的影响力。但是大家在谈海派绘画时往往会忽视
一个重要方面———插图艺术。清末明初的《点石斋
画报》在反映时代变革上是中国其他绘画种类无可
比拟的。这种对社会政治、经济、文化、生活急剧变
化的及时反映，牵涉到绘画的功能、现实主义的表
现手法、新的线描艺术和面向大众的消费意识。当
然海派绘画还包括了更多的品种，如月份牌年画、
商品广告画等。因而海派绘画是一种都市的艺术，
在这一点上，浮世绘也是如此。它们都是处于城市
迅速发展过程中的见证者和记录者。

但是海派绘画与浮世绘也有一些迥然不同的
地方，最大的区别在于：浮世绘是闭关锁国政策的
产物。当明治维新开始后，安定的社会秩序被打乱
了，从外面涌进来的各种新奇东西夺走了浮世绘在
社会中占有的份额，加上浮世绘本身的保守态势，
其消亡便是无可挽救的结局；而海派绘画的兴起却

正是由于国门的打开，西方国家的经济输入和文化
渗透引发了中国传统艺术的惊醒与变革，这种情况
对于处于开放前沿的上海来说尤为突出，体现时代
潮流的新派艺术———海派绘画便应运而生。
“海派”是一种没有组织，没有宣言的“画

派”，确切地说，它其实是在中西文化碰撞与融合
中产生的一种艺术思潮，它反映了上海在 !$ 世
纪末至 %#世纪初这一时期中逐渐形成的海纳百
川开放包容的城市精神。当年海派画家的立身之
本表明了他们不再是传统文化中的文人墨客，他
们得为自身的生存和生活质量的提高而鬻画，为
适应顾客的需要和市场的竞争而推陈出新，标新
立异，敢为人先。所以说海派画家的创新精神是
在上海这座开放性的城市里养成的一种秉性。尽
管对于“海派”的正面与负面影响争议了半个多
世纪，最终它的负面影响被它的正面作用所替
代，“海派”在上海文化上所具有的积极意义越来
越受到人们的关注。

现今的上海和东京均已成为现代化的国际大
都市了，有时，一种艺术，一个流派对于一座城市来
说，往往是文化发展的一个动力，甚至成为城市文
化的一张名片。当下处于一个新的发展阶段的海派
绘画，亲历着城市的美丽更新，尤须以满腔热情来
拥抱时代。

! ! ! !如今，对立志成为演奏家的年轻人来说，参加
比赛几乎成了“必由之路”。不靠比赛冒起的人也
有，但比例很小。某些著名钢琴家，同时也是重要的
教师，他们谈到比赛时，有不同的看法：有人指出，
新人的困境有更深层的原因，并非通过比赛镀金就
能解决；也有人指出，毕竟，年轻人想获得更多的演
出合同，这就是他们迷恋金牌的唯一原因。在这个
比赛几乎太多的年代，英国的利兹钢琴比赛仍是最
有含金量的赛事之一。今年的冠军，美籍华裔钢琴
家陆逸轩也成为乐坛的一个话题。

%#!&年 !%月 !'日，此君在上海大剧院举行
独奏会。听过之后，收获不少惊喜，同时发现他是一
位真正“准备好”得奖的钢琴家。富有个性的演绎固
然可贵，但若演奏者陷入“为个性而个性”的状态，
效果只会适得其反。陆逸轩避开了这个坑，真正建
立起不受传统风格局限的“独立思考”，由此指导他
如何运用技巧、把握细节等等。钢琴家弹出一种光
洁而内敛，仿佛带有陶瓷般质感的发音；出众的手
指技巧使他刻画每一音符都相当清楚分明，有恰当
的分量。以此为基础，他连接音符从而表现乐句，或
关注作品细致的声部构思，才进入到一种自由的表

达之中。这在舒伯特的即兴曲中体现得特别明显。
陆逸轩对于自由速度的收放，对于乐句呼吸的控
制，都流露出生动的变化。同时，他又将诠释的“文
意”与条理表现得十分清晰。相对于舒伯特即兴曲
中奇巧的处理，陆逸轩表现肖邦《葬礼奏鸣曲》时，
完全追求一个深刻而庄严的大格局。说实话，钢琴
家弹出这样的水平，也是“应该的”。陆逸轩能如此
善始善终，让我听得非常佩服。哪怕他的诠释我未
必完全认同，这种佩服之情，却并不因此而减损。一
言以蔽之，这位钢琴家确实准备好得奖了。
相对前述那些观点，英国钢琴家斯蒂芬·哈夫

的说法或许更加发人深省。他指出，青年钢琴家们
费尽力气筹划如何得奖，但更重要的，或许是他们
应当思考一下：自己是否准备好了得这个奖？他用
文学比赛作比喻———新人得奖后，出版社一口气找
他签了一个系列，共十本小说的合同。结果此人的
才华被耗尽，而之后，他还剩下什么呢？身为琴坛老
将的哈夫，很清楚新人需要怎样的底蕴，才能面对
即将来到的消耗与磨难。陆逸轩所带给我的惊喜，
正是他作为一位钢琴家，从技巧到整体的艺术生
命，都给人丰富而强大的感觉。

! ! ! !我非常喜欢电视剧《大江大
河》，仅从表、导演的角度聊聊该剧
的亮点。

该剧反映的是改革开放 '# 年
里，在农业、工业和商业等领域各色
人等命运的主旋律戏，但故事情节
和人物的台词都树立了“情理之中，
意料之外”的艺术效果，令人叫绝。
《大江大河》充分依托大时代大

背景，在大事件中着力打造、刻画了一批有血有肉、鲜灵活现、
离观众既近又远的人物。每一个人物全在朴实无华的生活状态
里，说着让人听得懂的语言。这不仅牵扯到我们从业人员的艺
术观念和艺术修为，还必须拥有坚实的生活基础和扎实的专业
功力，才能达成。此剧的导演和演员掏心掏肺，以丰富的生活经
验和大量的生活细节，把故事说得跌宕起伏、有声有色，令人物
个个生动鲜活、性格有别。这种艺术创造精神和能力非常难能
可贵。如果我们的影视剧都能像《大江大河》杜绝概念化、口号
化地讲故事塑人物，我们肯定能出戏出人，我们的影视业肯定
会有个飞跃式的进步和发展。
对人物的刻划和塑造更是一大亮点。先说东宝书记，农民

出身，复员军人，质朴善良，粗中有细，敢说敢干，独断专行但有
担当，是条汉子。口中虽没有什么大道理，甚至还有农民那种特
有的狡黠，但在大是大非面前从不犯浑。无论是他对待父老乡
亲和一起長大的小兄弟们，还是对他的妻子萍萍、小舅子小辉
和岳父母，包括他对待上级领导，都不是为了自己，而是一心一
意为改变小雷村的贫穷落后面貌，一步步走上发家致富的康庄
大道。他和萍萍从恋爱到结婚再到死后的戏，真情实意、让人唏
嘘。他和饭店女老板韦春红的戏拒之有道、近之有理。他和小辉
的戏更是真诚相待、相敬有加。每个桥段都散发着的人物魅力，
有许多感人至深、笑中带泪的亮点。我特别喜欢他对韦春红伸
出左手的细节，起初并不知道这是什么意思，直到最后他在萍
萍坟前再次伸出手掌抚摸着手指说这五年来他是如何坚持下
来而失声痛哭时，才悟到导演对“男儿有泪不轻弹，只因未到伤
心处”的精彩妙用。
再说宋运辉。他敢于冲破大家都望之却步的阻力，且竭心尽

力、坚韧前行。人物形象并没有因此让人感觉枯燥概念、刻板无
味。如他和水书记的关系，既有上下级分寸，又有师徒间情愫。又
如他对姐夫东宝的关系，从开始的看不惯，到接纳并成为鼎力相
助的亲人，之间的变化丝毫没让人感到突兀。他身上充分体现出
只有尊重别人才能获得别人尊重的人生况味，更体现出人一生
的成长绝不是一帆风顺的，只有老实诚恳地善待生活、不忘初心
地坚守、大气谦和地包容，才能成精英成大器，实现自己追求的
目标和理想。
最后说说小杨巡。小巧机灵，嘴甜腿快，能吃苦，会应变，让

人怜惜可爱。为了分担妈妈的困难，让弟弟妹妹上学，他很早就
辍学，挑着担子走村串户，拿鸡蛋换馒头。刚接触他，都会认为他

油嘴滑舌，尽说你喜欢听的，不知道哪一句是真哪一句是假。但时间一长。就觉得这
孩子诚实守信。他只身孤影，闯荡东北，后来自己开业卖电器，再到想买下电器商场
办私营企业。一路走来，承受了远远超过他这种年纪能够承受的艰辛和苦难。但他
从不向妈妈诉苦，更不向外人抱怨，全都一个人默默地扛着忍着。全剧中只有两个
男人落泪。一个是雷东宝，另一个就是杨巡。“天下知儿莫若母”，在妈妈的再三追问
下，他再也坚持不住了，情感闸门一下子打开，眼泪和酸楚奔涌而出，扑在妈妈的怀
里道出“我快累死了，再也撑不下去了”的话。看到这里，观众也一下子被感动得泫
然泪下。导演对这场戏的把握非常准，把镜头始终对着杨巡，丝毫不漏地捕捉他脸
上细腻情感的变化。这种拍摄对一个演员来说是个残酷的考验，对角色来说也是一
次情感真实流露的戏眼。终于导演成功了，演员成功了，角色也成功了，一场好戏，
一下子拉近了人物与观众的距离，让观众开始关注起杨巡这个角色来。杨巡还有一
场好戏，就是为了买下电器商场，他请求雷大哥答应他挂靠小雷村集体企业。对着
这位最信任最亲近的雷大哥说出了常年积压在心中的梦想和追求，让妈妈过上好
日子，多赚钱让弟弟妹妹能够上学，让家人要直起腰板儿有尊严地活着，从今往后
不再卖假货，诚诚实实地做生意，再也不要做低三下四求爷爷告奶奶的事儿，要堂
堂正正地活得像个人一样，最后喊出了“现在你雷大哥不帮我就
没人帮我了”的肺腑之言。有了这场戏，杨巡这个人物一下子立
了起来，有了质感，更接地气，观众对他油然产生了“人小志气
大”的尊敬。

导演以如此鸿篇巨制反映 '#年来我国改革开放各历史阶
段的发展和变化，特别是对这三个主要人物的把握和塑造准确
而典型，是下了功夫的。不仅如此，他们身边的每个人物，导演也
没忽略怠慢，所以全剧才能红花绿叶满堂彩，受到观众好评。
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